

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XI

San Sebastián: Lunes 1.^o de Abril de 1901

Núm. 3363

La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración
calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precios de suscripción	
Capital.	trimestre 4 pesetas
>	un año 16 >
Provincias.	semestre 9 >
>	un año 18 >
Extranjero.	> 36 >

Precios de anuncios	
n.º 1.ª plana.	1,50 peseta linea
2.ª >	0,75 >
3.ª >	0,50 >
4.ª >	0,15 >

Comunicados de 2 a 25 pesetas líneas
L NÚMERO, 5 CENTS.—ATRASADO, 25 CENTS
Teléfono número 168

POLÍTICA LOCAL

Por conducto fidedigno sabemos que la mayoría del Ayuntamiento cometió ayer un acto que está completamente reñido con las ideas liberales y democráticas que tiene la pretensión de sustentar.

Los republicanos y fusionistas que constituyen dicha mayoría se reunieron á cenceros tapados, en el Ayuntamiento, y sin tener la deferencia de convocar á la minoría monárquica de esta Corporación, acordaron por unanimidad ofrecer las dos tenencias vacantes á los señores conde de Torre-Máizquiz, conservador, y á D. Ramón Elósegui, republicano de la mayoría; de manera, que en caso de aceptación, los cargos preeminentes serían desempeñados por cinco republicanos y un monárquico.

No sabemos lo que habrán contestado los indicados señores, y desde luego declaramos que ambos son personas cuyas especiales dotes les hacen acreedores á esos cargos y otros más elevados; pero la minoría monárquica del Ayuntamiento ha recibido con tal proceder un desaire inmerecido, y su dignidad le ha de aconsejar en adelante la conducta que ha de seguir en sus relaciones, tanto con el alcalde como con los demás compañeros de la mayoría de la Corporación.

El actual alcalde no debiera haber olvidado que en el acto de su toma de posesión estuvieron presentes todos los concejales, dándole con esto una prueba de deferencia; por el contrario, su primer acto ha sido una prueba de desafecto hacia la minoría monárquica, que otro muy distinto proceder observó con él en la ocasión citada.

Dícese que no es ajeno á tal determinación el sueldo que publicamos ayer, y que parece ha molestado á algunos conspicuos coalicionistas que mangonean en la Corporación.

Pero es más posible que el mal humor de la coalición provenga de que, como dice un colega local ayer, tenga que tragar por imposiciones de arriba, al candidato católico D. Rafael Picavea, y naturalmente, pica.... pica.

DESDE NIZA

Carísimo Gil Baré:

Te quejabas del mal tiempo en tu última creyendo sin duda que nosotros, los que habitamos la costa azul, disfrutábamos de eterna primavera, cuando resulta que (salvo muy raros días de Enero) hemos vivido entre borrascas continuas, vientos violentos y lluvias pertinaces, mezcladas con algunos intermedios de nieves y de escarchas.

La gripe, la gata y el reuma ha hecho estragos este año en los cuerpos de los crédulos emigrantes que vinieron á estas playas creyendo burlar á esos tres encarnizados enemigos del hombre civilizado; gracias á que los físicos no se refugian ya en Côte d'Azur y prefieren helarse en los sanatorios situados en los altos picos suizos, que si no hubieran muerto por docenas.

Españoles hay muy pocos por aquí; la princesa Pignatelli de Aragón, el marqués de Cayo del Rey, los señores de Osma, Anglada, Salamanca, Brochetón y Mendiola son los únicos que conozco, aunque creo no debe haber nadie más.

Días pasados se decía entre los individuos de la colonia española que los condes de Caserta esperaban la próxima visita de los príncipes de Asturias; no sé qué habrá de cierto en esta noticia.

Los *dilettantis* no han podido quejarse este año, Paderevskv, Diemer y la señorita Jenotha se han hecho oír entre nosotros. A mí, si te he de decir francamente, no me gustó ninguno; los desagradables ruidos que al piano arrancan, y la excesiva fuerza con que ejecutan las piezas, hacen me parezcan forzados gimnastas en lugar de artistas; sin embargo, no todos son aquí de mis ideas, pues los pianistas arriba citados fueron aplaudidísimos, en especial Diemer, que despoja al teclado de su sequedad e imprime á su ejecución una expresión tierna y melódica.

Y ya que de música hablamos, te he de decir que los valses de moda esta temporada son «La Dame of New York» El vals *cambrioleur* y «Sonrire d'Avril», composiciones todas ellas elegantes y coquetonas, á cuyo ritmico compás se deslizan multitud de parejas por el resbaladizo *parquet* de los aristocráticos salones de baile.

También la «Marche de Cambrioleurs» está muy en boga, tocándose en todos círculos y cafés, siendo coreada por los concurrentes á dichos centros, la mayor parte de las veces que se ejecuta.

Días pasados—según me contaron—ganó un millón de francos en pocos minutos, en la Sociedad de Extranjeros, un joven francés de apellido muy conocido en el mundo bursatil; las jugadas del afortunado mortal—que seguramente volverá á perder lo ganado—eran cada vez 12 000 francos.

Se cuentan mil anécdotas que han ocurrido este invierno en la citada Sociedad, á pesar de que los suicidios este año, según dicen, es menor al de otros. Solo se habló de un jovencito muy elegante, de rubios cabellos y cara de niño, que se atravesó el corazón en plena mesa de ruleta, con un estilete, después de haber perdido su fortuna, desapareciendo su cadáver casi antes de

que se diera cuenta nadie, arrebatado por los lacaños del Casino, al través de las puertas secretas, que muy disimuladas existen para estos casos en los salones de dicha Sociedad.

Voy á terminar diciéndote, que todos los extranjeros, especialmente ingleses, se desgarran todas las noches en un café cantante, en el cual una troupe de españoles cantan por lo fino y dan cuatro pataditas por todo lo alto, que hacen las delicias de los potentados yankees, y de los fríos hijos de la nebulosa Albión.

No encuentro nada más digno de relatarse y que ofrezca algún interés, por lo cual me despido hasta otra, deseándote una buena primavera.

Sabes te recuerda tu afectísima,

M. de Alcudia.

Niza 28 de Marzo de 1901

Ecos de Sociedad

Ayer, á las nueve de la mañana, se celebró en la iglesia de San Vicente una misa rezada para pedir al Altísimo el pronto restablecimiento del distinguido joven don Francisco Urcola.

A dicha misa, que fué costeada por los operarios de la fábrica de maderas que posee la señora viuda de Urcola, asistieron todos los obreros del taller citado.

—Se encuentran entre nosotros el señor de Roy y su bella hija soltera, allegados de los señores de Lafarga (D. Rafael)

—Ayer marchó á Biarritz el diputado a cortes por Arcentia D. Patricio Gareca.

—Se encuentra enfermo en Vitoria, con un ataque de gripe, el exgobernador de esta provincia D. Laureano Irazazabal.

—Es ya restablecida de su enfermedad la bella señorita María de la Luz, hija de los señores de Orbe (D. Cándido).

Diane.

El calzado y la higiene

El profesor Lapponi, médico de Sa Sanidad, ha dado una conferencia en Roma ante varios cardenales doctores y de dignidades eclesiásticas, á propósito de los perjuicios que en el organismo causa el actual calzado.

La sandalia, á juicio del orador, es la más sana, y por eso fué adoptada durante muchos siglos por las aristocráticas damas romanas y griegas, resucitándola hace casi un siglo las *Velkades* que figuraron en tiempo del Directorio.

Sin embargo, el uso del tacón alto, que se ha atribuido siempre á la invención de un cortesano de Luis XV, era ya conocido en los tiempos remotos, y de ello da fe un curioso descubrimiento que acaba de hacerse en Grecia donde se han encontrado varios bajo-relieves, jarrones pintados y estatuas, cuyas figuras llevaban todos un tacón de tres ó cuatro centímetros, por lo

menos. De ahora en adelante, no podrá criticarse á las bellas *divas*, que nos representaban á Elena, en *Mefistófeles*, ó á Dalila en *Samson*, el uso de los tacones, con que pretendían embellecer su pie y realzar su figura.

Una reflexión se nos ocurre al leer las anteriores líneas, y es, que si son anti-higiénicos los calzados modernos en general, ¿Qué serían aquellas botas y zapatos de punta estrecha como *stilettos*, causa del amontonamiento de los dedos del pie y de infinita de alisaces á cuya curación no dan abasto los pedicuros?

Por eso los ingleses y yankees, en general gente práctica, se ríen de esta ridícula moda y adoptan aun para circular por los salones, calzado de buen material sí, pero de forma tan ancha que casi se puede decir que el pie baila dentro de la bota.

Imitan nuestras bellas y nuestros *dan-dyes* á los hijos de Albión, y así no tendrán que ir más de una vez molestados á sus domicilios por la opresión del estrechocalzado causa de horrores dolores.

Bob Roy.

Imprenta y Librería de Federico Ferreirés, Avenida de la Libertad, 3.-Véase la magnífica exposición de devocionarios en el primer escaparate. Los hay desde el precio de cincuenta céntimos al de 75 pesetas, encerrados en magníficos estuches.

Se vende toda clase de obras. Cuando alguna está agotada se pide á Madrid, sirviéndose sin acento en el precio.

NOTICIAS

Hoy darán principio ante la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, el juicio de exenciones de los moros del reemplazo de este año y los de revisiones de los años de 1898 y 1899.

Estas operaciones se verificarán en uno de los salones del palacio de la Diputación.

Se presentarán hoy, de nueve á doce de la mañana, los mozos de los pueblos de Abalcisqueta, Aduna, Aizarnazabal, Albitur, Alegria, Alzuiza y Alza.

Y mañana, los de Alzaga, Alzo, Amézqueta, Andoain, Anoeta, Anzuola y Arama.

A la función religiosa llamada de «La Bandera», que se celebró ayer á las cuatro de la tarde, en la iglesia de Santa María, asistieron muchos fieles.

Predicó un elocuente sermón sobre el triunfo de la Santa Cruz, el ilustrado presbítero D. Francisco Aramburu.

Las tráileras del puerto de esta capital, que salieron ayer á la pesca de la anchas, regresaron con regular cantidad, vendiéndose toda á precios subidos, pues según nos informaron, cuatro tinas se vendieron á 30 duros cada una, y seis á 25.

En las parroquias de esta capital se verificó ayer la ceremonia de la bendición de las palmas y ramos, con la misma solemnidad de años anteriores.

En las primeras horas de la madrugada de ayer salió de este puerto para el de Bilbao, el vapor «Miguel Saenz», con destino de carga.

En la secretaría de instrucción pública de esta provincia se ha recibido la maestra de primera enseñanza superior, expedido á favor de doña María Luisa Diaz de Irazusta.

La guardia civil del puesto de Oyarriz condujo ayer á la cárcel de esta ciudad la disposición del juez de instrucción, Juan Martínez, que según nos informaron, ha instruido causa por supuesto autor de haber colocado en las inmediaciones del Campo Santo de la indicada villa, una caja mortuaria conteniendo el cadáver de una criatura, cuya noticia publicamos en nuestro número de ayer.

A la inspección municipal fue denunciado ayer el dueño de un perro, que se abalanzó á un joven en la calle de Echale.

A las diez de la mañana de hoy, se hará la vista de la causa seguida contra Felipe Andrés, por supuesto autor del delito de homicidio, ante el tribunal popular, que serán llamados á constituir los jueces del partido de San Sebastián.

Defenderá al procesado el abogado don Víctor Prádara, y será representado en el acto del juicio, por el procurador auditor Goenaga.

Ayer fué muy agradable la temperatura que reinó durante todo el día.

Desde las primeras horas de la mañana, la plaza de la Brecha, sitio predilecto de los campesinos portadores de ramos de laurel para la venta, se vio muy concurrida.

De doce á una de la tarde, estuvo animadísimo el paseo del Boulevard, donde como siempre, ejecutó la banda municipal el concierto anunciado.

De tres en adelante, la gente se expuso por los paseos extramuros de la ciudad, pero á ese de las seis se vieron precipitados á reconcentrarse en los arcos de la plaza de Guipúzcoa, á causa de la lluvia que empezó á caer.

Procedente de Bilbao llegó ayer al muelle la balandra «Rosario», con cargamento de barriles de grasa para maquinaria.

Mañana, á las cuatro de la tarde, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento, bajo la presidencia del nuevo alcalde don Altube, y á las cinco la Junta municipal de asociados.

La comisión encargada de la organización en Santander de la veida bendita á favor de las familias de las víctimas de la catástrofe de Irún, ha dispuesto que aquella se celebre el día 7 de Abril, día de Pascua.

Ha quedado confeccionado el programa y que ha de dar gran brillante á la fiesta.

La comisión se propone también publicar en beneficio de aquellos damnificados, un